

TOURCOING



ences et Réchause sont reçues directement sux Bureaux du journal et dans toutes les Agences de France et de-l'Etranger

Le Rossignol

Jeudi 26 MARS 1908

UR LES VICTI

Krach Rochette

Les renseignements que nous envolent nos correspondants de toute la région démontrent que les victimes du Krach Rochette se recrutent surtout dans la petite épargne.

Ils sont légion les travailleurs, employés, petits commerçants qui ont porté leurs quatre sous aux Mines de Nerva, Manchons Hella, Crédit Minier, etc., etc., et qui, aujourd'hui, pleurent sur leurs économies en danger.

Nous disons en danger et non disparues; car en somme i est peut-être des affaires dont il sera possible de tirer quelque chose. Le Juge d'instruction a trouvé déjà neuf millions dans les diverses caisses de la Société, et certaines affaires, comme le Manchon Hella, sont, somme toute, en voie de fonctionnement.

Mais nos correspondants nous informent, en même temps, que les petits épargnants, ainsi touchés, ne savent quelle attitude prendre et que, déjà, les hommes d'affaires véreux rôdent autour d'eux pour leur donner des conseils plus ou moins intéressés.

Devant cette situation, et en oue de venir en aide à la petite épargne, Le Réveil du Nord ouvre aujourd'hui en son local, 44, rue de Béthune, à Lille, un bureau de conseils et renseignements, entièrement gratuits, destinés aux Victimes du Krach Rochette.

Celles-ci pourront s'y adresser chaque jour, soit en personne, soit par correspondance, et le bureau de conseils et renseignements pour lequel nous nous sommes assuré le concours de trois spécialistes competents, Avocat, Financier et Liquidateur expert, fonctionnera dans les conditions indiquées ci-dessous.

Inutile d'ajouter que les personnes qui auront recours à ces

Nous serons largement payés si nous pouvons aider les petits épargnants de la région à sauver quelques bribes de leur épargne compromise.

LE RÉVEIL DU NORD.

LE KRACH ROCHETTE

Bureau

CONSEILS ET RENSEIGNEMENTS

Son Rôle

Ainsi que nous l'annonçons, nous aurons dès aujourd'hui un bureau de renseignements et conseils destiné à fournir aux victimes du krach Rochette habitant la région du Nord les moyens de prendre des décisions éclairées.

Ce bureau, nous y insistons, ne se chargera pas des affaires des intéressés, ni devant la justice, ni devant les liquidateurs des sociétés en liquidation, ni devant les administrateurs de celles des sociétés Rochette qui continueront à fonctionner.

Son rôle sera de renseigner les porteurs de titres sur la valeur réelle des affaires dans lesquelles ils ont des inté-rêts dès que cette valeur pourra être établie, non sur des potins et des racon-ters, mais sur des documents sérieux.

Son rôle sera en conséquence de suivre les phases par lesquelles vont pas-ser les diverses sociétés fondées par Rochette et de les faire connaître par des

communiqués aux lecteurs du Réveil.
Son rôle sera aussi de suivre les elforts faits par les actionnaires qui se constitueront en comité de défense, en syndical, etc., et de conseiller aux por eurs du Nord d'y adhérer si ces comités sont sérieux, ou de s'abstenir s'il est préférable.

Son rôle enfin, en dehors des questions relatives à la possession des titres Rochette, sera d'examiner les cas par ticuliers, assez rombreux paratt-il, des déposants et de ceux qui, ayant versé leur argent, n'ont même pas reçu leurs titres. Il aura à donner à ceux-ci le conseil que comportera la situation spéciale à chacun d'eux.

Son Fonctionnement

Les intéressés pourront s'adresser au pureau de conseils et renseignement soit en personne, soit par correspon-

Les intéressés peuvent sa présenter en mission est dans les caisses de la So:

rersonne chaque jour, excepté le di manche, à partir d'aujourd'hui, de deux heures à sept heures, 44, rue de Bé hune, à Lille

Une personne spécialement chargée de ce service recueillera leurs renseigne-ments, qui seront ensuite soumis au comité compétent spécialement constitue par nous à cet effet, et l'avis de celui-ci sera ensuite porté à la connaissance des intéressés.

Les personnes qui consulteront le bureau de conseils et renseignements par correspondance devront indiquer clairement quelle est leur situation. Si elles sont propriétaires de titres Rochette, elles devront indiquer quels sont ces titres, et si elles les ont achetés directement aux agents de la maison Rochette

à quelle époque et à quel prix. Si elles sont déposants, elles devron indiquer comment et où s'est effectué le dépôt, et dans quel but ; et nous adres ser autant que possible la copie du reçu qui leur a été délivré.

Nous les prions de joindre à leurs let tres un timbre de dix centimes pour la réponse. Celle-ci leur fera connaître comment nous correspondrons ensuit avec elles, sans les obliger à une dépense nouvelle de timbres-poste, et sans publier bien entendu leurs noms ni leurs

Nos Conseils

Il est bien entendu que les porteurs ui auront recours aux bons offices du comité que nous instituons ne doivent pas s'attendre à recevoir un conseil întrediat. Ainsi que nous le disons plus haut, nous avons prié un avocat parispécialiste de nous donner tous renseignements généraux utiles sur la situation des sociétés dépendant du krach Rochette; et c'est seulement lorsque ces renseignements seront suffisam ment complete et surtout suffisamment certains que notre comité technique pourra formuler un conseil éclairé, par ce qu'appuyé sur des documents incon

Par exemple, la situation de la Société du Manchon Hella peut être très différente selon les renseignements que

Si tous les titres ont été placés dans le public, et si le capital fourni par l'é-

Société peut survivre à la tourmente, la valeur des actions dépendra de la va leur industrielle de l'affaire Hella.

Si, au contraire, les titres sont enco en grande partie dans la banque Ro chette, la Société du Manchon Hella



LE BANQUIER ROCHETTE

peut ne pas disposer d'un capital suffi sant et voir son avenir compromis, en dépit de la valeur industrielle de l'af-

Il en serait de même si, les tifres ayant été pris par le public, les fonds prove-nant de l'émission avaient été placés dans la banque Rochette et utilisés par celle-ci dans des opérations désastreuses où ils resteraient engloutis à ja-

mais.

Comme on le voit, il se peut que les neuf millions trouvés en banque peuvent, selon l'affectation qui en sera fai-te à telle ou telle société déposante, donner à certaines d'entre elles les moyens

L'affaire Rochette n'est pas un bloc : c'est un écheveau, passablement em-brouillé, de sociétés ayant entre elles à coup sûr des relations multiples autan que malheureuses, mais ayant aussi leur vie légale particulière.

Cet écheveau, il faut le débrouiller : c'est à quoi vont s'employer les liquida leurs et les administrateurs de sociétés Notre comité technique suivra de près ce travail et fournira au fur et à me sure des résultats tous les renseigne ments utiles aux diverses catégories d'intéressés.

LE RÉVEIL DU NORD.

Voir en 2me page nos Informations très complètes sur le KRACH ROCHETTE.

Hier & Aujourd'hui

La Soif de l'Or

Deux cents millions ! Eti, qu'est donc la grande Thérèse, aujourd'hui, à côté du serhomme de finance que la société capitaliste actuelle a pu enfanter ! Voilà un gaillard de trente ans, ancien garçon coiffeur, ancien garçon de café, qui, en moins de trois ans, sur l'apphalte des grands boulevards, lance treite affaires fantastiques, esploire plus audacieus ement que ne le fit jamais le flibustier Lalou, notre ex-député de Dunkerque, des mines inexistantes, lance des manchons et des compteurs à eau, égrène émissions sui finaisons qu'il rachète et qu'il triple et quadruple en Bourse, ráflant par ses « rabatteurs », de quinze, de vingt succursales, la moyenne et petite épargne, pour aboutir sous les mancravres d'aigrefins concurrents, au krach for midable !

petice épagree, pour abousir sous les manoravres d'aigrefins concurrent, au krach for
midable 1. La fia de l'ancien régime a produit Law,
sous la Régence. Cet Ecossais, fils d'un orfevre, réfugré en France après avoir été condamné à mort dans son pays, fut un précurseur. Installé à Paris, il y a deux cents ans,
il fonde la c Banque nationale », il crée la
« Compagnie d'Occident », avec le monopole
pour 25 ans du commerce swee l'Amérique
du Nord, il accapare les compagnies du Sénégal, des Indes Occidentales, de la Chise,
il achète la concession de la fabrication des
monanies, sì achète les fermes et les offices
des receveurs généraux, mattre de tous les
revenus publics il devient contrôleur général
de l'Etast. Et comment est-il arrivé à cette richesse inoule ? en lançant émissions sur
émissions, toujours plus colossales, l'une couveant l'autre. Le procédé n'a pas changé.
Ce qui n'a pas changé non plus, c'est l'insondable profondeur de la natvet des masses, Eh quoi, l'argent produit à peine 3 à
% en placements strs, et les groges e laissent prendre au mirage de 75, 20, 50 %;
comme s'ils ne savaient pas pertimemment
que les valeurs qui gonflent en bénéfices soislent !!

Mais, que Penser d'une orremisation socia-

dans, p.
lent !
Mais, que penser d'une organisation sociale où de parells scandales sont possibles l
Quel appoint pour ceux qui prétendent qui
tout le système financier capitalise n'est, ar
fond, que l'organisation légale de l'escro

C. DESMONS

ches de chemise et un tusil à la main, était planté debout dans l'allée, sous la fenêtre de sa femme.

- Qu'avez-vous fait ? demandai-je d'une voix étranglée.

Béguinaud ne s'aperque même pas de mon troubé.

Béguinaud ne s'aperque même pas de mon troubé.

- Ah ? répondit-il avez calme, il y u u u ser long temps qu'il m'embétait en me réveillant à des trois heures du matin, dans mon meilleur sommeil l'Il a le bec dos, le braillard ! Ce disant, ul ramassa le corps du pauvre rossignol qu'il avait retrouvé dans l'herbe.

- Pai rendu service à tout le monde, ajouta-t-il en me montrant l'oiseau, dont la tête inerte hallourait coure sess gros doigts. Je suis ser que c'est cet animal qui t'a fait lever si matin !

Iavais è u le lemps de reprendre mes esprits. Je fus lâche; je ne le contredis pas...

Mais, ajouta mon ami Pierre — tu penseras de moi ce que u voudras — depuis ce temps, je n'eus plus de remords !!

René VICTOR-MEUNIER.

LA DÉCONFITURE EVRARD-ELIEZ

Je woulus interrompre mon ami Pierre, mais il tenartit aussitot:

— Otti, ie sais... Tu vas me dire que Béguinaud a bem être le type parfait du c muse e, le acutate pas de subsier que je lei donasis la aoch d'ami, que j'étais son hôte... Crois-cu e, e le acutate pas de subsier que je lei donasis la aoch d'ami, que j'étais son hôte... Crois-cu e, e l'a succombé à la douce tentation, ceta ait été sans résistance de ma part ? Mais, mo bjecteras-tu, s'il en est ainsi, comment se fait-il que tu ne sembles éprouver à présent aucune honte de ta trahison, que pas l'ombre d'un remords I...

Ne me juge pas avans de m'entendre. L'als-se-moi aler jusqu'an bout.

Je te disais donc que, après quelques furifs set-à-tête dans le parc, Mathide, s'enhardis-sant jusqu'aux dernières limites de la témérité, voulur que je viasse la retrouver dans ac chambre, la muit.

Il faut que tu saches que, dès la seconde année de son mariagre, Béguinaud, qui aime ses aises et qui tient sur toute chose à ce qu'on respecte son sommeil, a pris l'habitude de faire lit à part, et que les époux habitent chacun à un bout de la maison.

Je ne trouval donc aucune raison valable pour ne pas accéder à ce désir. Ne l'imagine pourtant pas que je me sentais fier de mon personnage, tandis que je me glissais dans le corridor avec des préautions de cambrioleur, je n'avais pas que l'allure, et, pres-chemin. Mais la porte de Mathilde s'entre-bailla...

A partir de ce moment, pour être franc, et avouerai que je pensais à tout autre chasa Notre enquête au pays d'Avesnes. - Les populations lèsées mitigent d'un reste d'indulgence tenace, la sévérité de leur jugement. - Les gamineries d'un Père-Conscrit.

Bertalmont, 25 mars. — La nouvelle de la mise en feilité de M. Evrard-Eliez, ecuad une impression pénible, plutôt qu'un mouvement de surprise dans la coquette bourgade de Bertalmont, batte à quatre-vingts kilomètres environ de Lille, sur la listère de la forêt Mormale dont les hênes séculaires lèvent leurs cimes altières devant le massif chocher de briques, donne ardoisé de commune mise aujourd'hui au premier L'événement était prévu, attendu, depuis que la population connaissant la disparition de son sénateur-maire, parti dimanche malin pour une destination inconnue.

Dépuis longtemps, ce n'était un mystère pour personne, le connaissant peu ou prou, que M. Evrard-Eliez était ruiné.

Dépuis longtemps, ce n'était un mystère pour personne, le connaissant peu ou prou, que M. Evrard-Eliez était ruiné.

Dépuis longtemps, ce n'était un missère pour personne, le connaissant peu ou prou, que M. Evrard-Eliez était ruiné.

Dépuis l'entere mois ansonçait au « Réveil s que le président du coriseil général avait levé le pied, kaissant un passit considérable de la prouvair des renseignements sur cette grosse nouvelle. Il sonne et lut requ par... M. Evrard-Eliez hui-mème, rentré la veille de Lausanne.

La situation était putot embarrassante pour le de le mois de le président du conseil général avait le pour contre quelques jours plus tard. Le compte rendu de cette interview occasionnelle tut publié le lendemain dans ces colonnes.

A cette spoque déjà le meute des créanders rend chacun une somme asses forte, pour caimer les cris de le meute des créanders rend peur le sière pour caimer les cris de le meute des créanders rend de cette interview occasionnelle tut publié le lendemain dans ces colonnes.

A cette spoque déjà le mairs de Bertalmont, trouvant se situation intenable, avait passé la frontière. Des amis politiques et personnelle, mis au molieu d'une chevèure du Nord, l'ouvertirue de la session du Conseil général, réunis à la prétecture en présence de M. Vincent, examina et discuta la situation d'une chevèure loujours jeun brioleur, je n'avais pas que l'allure, et, presque au but, je fus sur le point de rebrousser chemin. Mais la porte de Mathilde s'entrebàilla...

A partir de ce moment, pour être franc, je t'avouerai que je pensais à tout autre chose qu'à Béguinaud. Je... Passons...

Gependant quand, à l'aube, nons allâmes nous accouder à la fenêtre, malgré la douceur de sentir contre le mien le corps encore fremissant de Mathilde, malgré le parfum d'amour qui montait d'elle, ma griserie se dissipate i se sentis renaître mon malaise.

Dan douveau ma pensée alla vers Béguinaud Une espèce d'hallucination me le montra enfoui dans ses oreillers, dormant du sommeil du juste il me sembla même percevoir le bruit régulier et pasible de ses ronfiements, et j'éprouvais une véritable angoisse, à songer que, dans quelques heures, il viendrait à moi, la main tendue, me demandant, de sa voix claironnante d'imbécile content de mon muisme, ouvrait la bouche pour en de mondant, de sa voix claironnante d'imbécile content de mon muisme, ouvrait la bouche pour le partire de mon muisme, ouvrait la bouche pour en partire de mon muisme, ouvrait la bouche pour en partire de mon muisme, ouvrait la bouche pour en partire de mondant, de sa voix claironnante du me cui l'arges noyés d'ombre, la voix que su prolongietant une note haute et pure qui se prolongietant per content de trilles de s'arrêteres sur ses l'àrres, er sa main se crispa l'égrement sur la mienne pour m'inviter à écouter.

Peu à peu, comme le musicien, après avoit laissé errer au hasard ses doigts sur le clavier, sem l'inspiration se dégager des formes vagues du rêve, l'artiste invisible s'anima, s'échauffa. Au prélude hésitant entrecoupé de longs s'ilences pendant l'esquels l'improvisateur semblait se recueillir, au thème simple et tendre succédérent, dans un ruissellement de trilles, de vocalises éperdues, des variations passionnées qui renouvelaient à l'infin

rejeta brusquement du clei sur la terte. Maridie recula dans la chambre en m'entralnant.

— C'est mon mari, dit-elle, S'il nous à vus, nous sommes perdus.

Elle tremblait de tous ses membres. Une porte s'ouvrit à l'extrémité du corridor.

— C'est bien lui I n'ent li.

La pauvre petite défailhait d'angoisse. Je ne faisais pas meilleure figure. J'avais même si bien perdu la tête que l'idée me vint de courir au devant de Béguinaud, de le prier de mimmoler à son juste courroux.

Heureusement, les femmes sont moins bétes des nous en pareit cas, Mathide m'arrêta et me montra la fenêtre.

— Sauve-toi, me dit-elle, S'il me trouve seule, je lui prouverai facilement qu'il s'est trompé. Mais, dépéch-toi, si tu m'aimes l'Jempoignai mon veston et je risquai le saut, qui n'était heureusement que de quelques pieds; prois je courus me blortir dans un massif on, reteanat ma respiration, comprémant les battements de mon cœur, j'écoutair.

Le virtuose contiauait à égrener ses triples

mystère plane sur sa camparature.

Test mon mari, dit-elle, S'il nous a vus, consommes perdus.

Elle tremblait de tous ses membres, Une porte s'ouvrit à l'estrémité du corridor.

— C'est bien lui I II vient l...

La pauvre petite défaillait d'angoisse. Je se faisais pas meilleure figure. J'avais même és ibien perdu la tête que l'idée me vinc de si bien perdu la tête que l'idée de la petite garé de periamont, je me dirigéai d'un pas repide.

Un cabert ensoleillé ouvrait devant moi as porte angageante. Un robuste herbaer, à face grasse et toute rasée, datit attablé devant une monumentale chope de brune mouseuse. Au comploir était accoudée une mouseuse. Au comploir éta

le pas des porres, aucun grupes en tes totoirs et, dans les maisons, si l'on parie de l'événement, c'est d'une façon discrète et calme.

Chose curieuse, les víctimes mêmes du notaire Ellez n'ont contre lui aucune colère, aucun sentiment de haine, nui désir de vengeance.

On le plaint beaucoup, on le blame parfois, mais chacun lui a gardé ses sympathies.

thies.

Si on devait voter demain, et si Eliez

Stalt candidat, je suis certain qu'il serait
élu «, nous déclarait formellement un homme connaissant parfaitement l'esprit de la

population.
Il est vrai que cette population paratt dans son ensemble, bonne et généreuse comme la riante nature qui l'entoure et lui rend la vie facile. Les hommes, comme leur maire d'hier, ont la main franchement et cordialement tendue; les femmes son rieuses et charmantes; les jeunes filles y sont d'une

douceur de mousse et d'un teint délicatement colors comme les fleurs émaillant au printemps les prairies du Jolimets.

Evrard Eliez était l'idols — le mot m's été dit — de cette avanante population.

Il avait su se l'attacher solidement, tous entière, par son bongarconnisme, et as généroeité, proverbiale dans le pays.

On raconte certaine histoire de mules, appelée à devenir légendaire dans les claires maisonnettes tapies sous les grands arbres de la forêt Mormale, comrue celle de la vacche à Féneion dans les charmières du Camsbrésis.

che à Féneion dans les charmières du Cambrésia.

— Cest une grande perte pour le payeme disait une commerçante des environs de l'église.

— Vous voulez parler de l'argent qu'il fait perdre aux clients de son étude ?.

— Non. Il faisait tant de bien i fameis il n'a rien refusé à personne. Toujours il domait et était disposé à rendre service. Il faisait élever et instruire à ses trais des enfants de familles besogneuses, qui sont devenus aujourd'hui fonctionnaires; chaque hiver, il distribunit du charbon en quantité, pour plus de 3,000 francs. Chaque seudi il était à la disposition des visiteurs et distribuait des pièces de cent sous ou des louisien quantité, »

Cette brave femme, en me parlant ainsi, avait dans la voix le même accent d'émotion, de sympathie et de regret que cette dame Brasselet m'annonçant, sans aucuna acrimonie, que M. Eliez l'avait ruinée!

J'at causé avec un homme qui perd 120,000 francs et il n'a eu aucun mot amer, aucun geste de réprobation pour le potaire qui lui a pris tout son patrimoine.

Dépenses sans compter-

Dépenses sans compter

Illez par sa trop grandes excessives. Des bruits fâcheux pour beauco Des bruits fâcheux pour beauco dont nous ne voulons pas nous fai courent en ville. On désigne non et sans ménagement telles ou telles nes comme ayant profié largemen nes comme ayant profié largemen sivement de la confiance et du bou l'homme aujourd'hui en fuite et ruit

M. Manouvrier, or mit à l'œuvre. Mi ta l'œuvre. Il feut dire que depuis trois mois d'aquidateur. M. Lerouge, avait été : équidateur. M. Lerouge, avait été : pour examiner les livres de l'arcien. Ellez, qui svait éédé son étude. en l'anier, pour 180,000 france à M. Lin nier, pour 180,000 france à marié à une jeune fille de Li

Apposition des scellés

M. Evrard Eliez habitait une s maison située dans le bas de la Gr Elle est front à rue, avec porte à d tants dans le milieu; comprend.